

Octavio Paz: La vuelta al origen

Manlio Barbosa Cano

Doce años antes de la muerte de Octavio Paz, decidí hacerle un reconocimiento en vida, recordando algunos de sus planteamientos que, a un cuarto de siglo de haber sido escritos, tienen plena vigencia en nuestro país. Sin embargo, en los múltiples homenajes de que ha sido objeto, se alude como el gran poeta y pensador, más no se menciona la necesidad de poner en práctica sus enseñanzas ni sus reclamos. Tampoco se insiste en una de sus más grandes virtudes, la de haberse mantenido al margen de la administración pública, posición que le permitió la objetividad e independencia para reconocer méritos o errores de los gobernantes.

Llama la atención el que, pese al incuestionable reconocimiento nacional e internacional, y a la profundidad de su pensamiento, no creó escuela en su interpretación cíclica de la realidad mexicana. "El Laberinto de la Soledad", la obra donde define esta línea de interpretación, ha sido citada en innumerables ocasiones, pero no se ha seguido trabajando en esa perspectiva. Interpreto su ataque a la Escuela Nacional de Antropología (pidió que fuese cerrada), como reacción a la nula respuesta de la institución de quien la esperaba. Su planteamiento fue excesivo y visceral, pero, al fin y al cabo, el maestro era, ante todo un artista.

"El Laberinto de la Soledad" y "El Ogro Filantrópico" son dos obras de indiscutible importancia para la interpretación de México y lo mexicano; en la primera describió la vuelta de México a sus orígenes, y en la segunda, ya agotado el aliento revolucionario, insiste en la necesidad de la vuelta a los orígenes:

"Tal vez hemos equivocado el camino; tal vez la salida esta en volver al origen". Esto, explicó, en relación a la reforma política planteada en 1978, quiere decir: tratar de insertarla en las prácticas tradicionales de nuestro pueblo. Estas prácticas y estas tradiciones... están vivas todavía... en la memoria colectiva. Pienso, por ejemplo, en la democracia espontánea de los pequeños pueblos y comunidades, en el autogobierno de los pueblos indígenas" (pag. 98) pero desde luego, aclaró: "No predico el regreso a un pasado... ni volver al encierro de una tradición que nos ahoga... México debe encontrar su propia modernidad... inventarla a partir de las formas de vivir... que ha creado nuestro pueblo" (pag. 99-100).

El presidente Zedillo mando publicar una esquelita en la que expresa su pesar por la muerte de Octavio Paz, al que llama pensador de la patria, lo que suena falso, ya que ha cedido ante la presión de los grupos de poder que ahora obstaculizan el reconocimiento a la autonomía indígena, concepto no discutido por Paz, pero sí derivado de su planteamiento.

Una de las ideas de gran importancia de Paz se refiere a su caracterización de la democracia formal mexicana, a la que contrastó con la democracia de los pequeños pueblos y comunidades: "estructuras legales formalmente democráticas pero que en realidad son abstracciones deformantes" (pag. 98). Como uno de los rasgos, aludió al desgaste del PRI, y el peligro de su sustitución por los militares, ante lo que expuso una idea que resulto predicción:

"Hay... otro remedio... visto con horror por la clase política mexicana: dividir al PRI. Tal vez su ala izquierda, unida a otras fuerzas, podría ser el núcleo de un verdadero partido socialista." (pag. 97). El PRD es resultado de esto.

En relación a los trágicos sucesos del 10 de junio de 1971, en la ciudad de México, se



Octavio Paz.

pregunto: "¿Quiénes eran los halcones; quiénes los organizaron; contaban con la complicidad de la policía y de los altos funcionarios del gobierno?... como la mayoría de los mexicanos seguimos esperando conocer los resultados de la investigación prometida..." "el gobierno no tendrá autoridad moral para condenar la violencia de los grupos extremistas dentro y fuera de las universidades mientras no esclarezca lo del Corpus Christi:" (pag. 158).

Antes de que Paz publicara esto, y desgraciadamente también después, diversos hechos como los del 10 de junio de 1971 ha ocurrido en nuestro país. Algunos de ellos han conmovido a la conciencia nacional e internacional porque no pudieron ser ocultados, como los de Aguas Blancas, en Guerrero, Acteal, en Chiapas o los asesinatos de Colosio, Ruiz Masieu y otros. Estando pendiente de su esclarecimiento, así como la solución pacífica del conflicto en Chiapas, el deterioro del nivel de vida, de la calidad del ambiente, etc. Otra vez, Paz tiene razón:

La persistencia de la crisis agudizará en el porvenir inmediato las luchas políticas... y no vale la pena preguntarse si habrá o no grandes batallas políticas en México, sino si serán públicas o clandestinas, pacíficas o violentas. Se trata de una pregunta que sólo el régimen tiene el privilegio y la responsabilidad de contestar.



Teorema

Café-Concert-Librería

Avenida Reforma No 540
Esquina 7 Norte
Tel: 42-10-14 Fax 32-82-58

Distribuidora de libros en general